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(Comienza la sesión a las 9 horas y 31 minutos). 

11-24/COM-00041. Comparecencia, a instancia de la Junta de Portavoces, de la Consejera de 

Memoria y Convivencia, Acción Exterior y Euskera para informar sobre las ayudas al retorno 

de navarras y navarros y la situación de la Iniciativa Next RetorNA. 

SRA. PRESIDENTA (Sra. Soto Díaz de Cerio): Egun on, bienvenidos a esta Comisión de Memoria y 

Convivencia, Acción Exterior y Euskera. Damos también la bienvenida a todos aquellos que nos 

escuchan a través de los medios. Esta Comisión viene a instancia o a petición del portavoz de 

UPN. Si lo desea, señor Iriarte, tiene cinco minutos para hacer la introducción. 

SR. IRIARTE LÓPEZ: Bai, egun on. Oso laburki. Egun on, kontseilari andrea eta zurekin etorritako 

taldekideak eta esker anitz agerraldi honetara etorri izanagatik. Orok dakizuenez, agerraldi 

honen auzia Next RetorNa izeneko estrategiaren egoera eta etorkizuna da. Duela zenbait 

hilabete Gobernuak aurkeztu zizkigun aurrekontuetan nabarmentzen zen estrategia honen 

ausentzia aski deigarria zen. Printzipioz, izan ere, ez gara mintzatzen ari programa huts batez. 

Aitzitik, estrategia bat da eta hitz honek iradokitzen du pixka bat epe luzerako pentsatu ekimena, 

ezta? Gauzak honela, egokitzat jo egin dugu zu, kontseilari andrea, deitzea, azal diezazugun zein 

puntutan dagoen Next RetorNa estrategia, bere etorkizuna eta bere ausentzia aurtengo 

aurrekontuetatik. Esker anitz. 

[Sí, buenos días. Muy brevemente. Buenos días, señora Consejera, y sus compañeros de 

equipo, y mil gracias por haber venido a esta comparecencia. Como todo el mundo sabe, 

la cuestión de esta comparecencia es la situación y el futuro de la estrategia Next RetorNa. 

La ausencia de esta estrategia, que destacaba en los presupuestos que nos presentó el 

Gobierno hace varios meses, era bastante llamativa. En principio, de hecho, no estamos 

hablando de un simple programa. Por el contrario, es una estrategia y esta palabra sugiere 

pensar un poco en la iniciativa a largo plazo, ¿no? Siendo así las cosas, hemos considerado 

oportuno llamarla a usted, señora Consejera, para que nos explique en qué punto se 

encuentra la estrategia Next RetorNa, su futuro y su ausencia de los presupuestos de este 

año. Muchas gracias]. 

SRA. PRESIDENTA (Sra. Soto Díaz de Cerio): Eskerrik asko, señor Iriarte. Tiene la palabra, ahora 

sí, la Consejera Ana Ollo por un tiempo total de veinte minutos. 

SRA. CONSEJERA DE MEMORIA Y CONVIVENCIA (Sra. Ollo Hualde): Egun on, Iriarte jauna. Egun 

on guztiei eta, lehenik eta behin, eskerrak eman nahi dizkizuet kanpo-ekintzari buruzko gaiak 

azaltzeko aukera emateagatik, hemen gai horiek ez baitira oso ohikoak hurbil-hurbileko eta 

berehalako agenda politikoan. Nik azalduko dudan laburtzeko funtsezko hiru ideia aipatuko 

ditut. Lehenengoa, Nafarroako Gobernua 2015eko legegintzaldiaz geroztik, zenbait politika 

lantzen ari da Next estrategia baten bidez, atzerrian bizi diren nafarrei zuzenduak, hala nahi 

dutenek errazagoa izan dezaten Nafarrora itzultzea. 

[Buenos días, señor Iriarte. Buenos días a todas y a todos. En primer lugar, quiero 

agradecerles por la posibilidad de exponer cuestiones relativas a la acción exterior, que 

aquí son poco frecuentes en la agenda política cercana e inmediata. Explicaré tres ideas 

fundamentales, para resumir. La primera, que el Gobierno de Navarra viene trabajando 
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desde la legislatura de 2015 en una serie de políticas mediante la estrategia Next, dirigida 

a los navarros que residen en el extranjero con el fin de que quienes así lo deseen, tengan 

más fácil volver a Navarra]. 

En segundo lugar, esa estrategia promueve ayudas e incentivos fiscales que faciliten su vuelta, 

pero también otro tipo de servicios, como la ventanilla única o la asesoría legal para este 

colectivo de personas, porque, como luego expondré, las estrategias de retorno basada solo en 

ayudas puntuales han demostrado su ineficacia, y precisamente estos días en varios medios de 

comunicación tanto regionales como estatales así lo demuestran. 

Tercero, entiendo que todos planteamos que vivimos en un contexto mundial multifactorial, con 

cambios generacionales, proyectos de vida, una sociedad, como digo, global y abierta, que hace 

que haya muchas personas, haya personas navarros y navarras que quieren salir de Navarra, 

que quieren vivir fuera de Navarra, como digo, por motivos profesionales, por motivos 

personales, y que también la estrategia Next debe contar con ellos. 

Como digo, es una realidad que obviamente las instituciones tenemos que trabajar en ella. Así 

lo empezamos haciendo ya en la legislatura del 2015, que concluyó en esa legislatura con la 

estrategia Next. En el año 2021 se hizo el programa dentro de esa estrategia de Next RetorNA. 

Luego explicaré que la estrategia Next tiene tres ejes, uno de ellos es facilitar ese retorno, pero 

hay otros dos ejes. Bueno, pues dentro del eje de retorno se aprobó el programa de Next 

RetorNA. También hicimos el primer plan de acción exterior liderado por nuestro departamento, 

Navarra no tenía un plan de acción exterior, se hizo un plan de acción exterior 2021-2024. Este 

año tendremos que hacer el análisis de los resultados, la evaluación de ese plan, y empezar a 

preparar el siguiente, y también quiero recordar que la pasada legislatura una de las últimas 

leyes que este Parlamento aprobó fue la ley foral para la ciudadanía navarra en el exterior. 

Evidentemente este es un tema, como digo, multifactorial, es un tema que evidentemente las 

políticas que estamos haciendo siempre están dispuesta, yo estoy dispuesta a recibir 

aportaciones que las mejoren, pero también, como digo, la estrategia Next, cuando se hizo, 

Navarra no tenía una estrategia dedicada a esa ciudadanía en el exterior, y cuando se hizo 

aprendimos de experiencias de otras comunidades, que nos permitió no cometer errores, como 

por ejemplo, vincular las políticas de retorno a simplemente ayudas económicas. 

Tenemos ejemplos como la comunidad de Andalucía, en la que un presupuesto importante de 

ayudas para el retorno, que apenas se gastó un 5 %, pero que incluso esas personas que 

retornaron al cabo de dos años, que habían desaparecido esas ayudas o esos incentivos fiscales, 

estaban en el paro. Yo creo que nadie queremos, desde luego, que nuestros jóvenes, que las 

personas que se van fuera y que quieran retornar, desde luego, sea a costa, como digo, 

simplemente de unas convocatorias que dan muy poco margen temporal para poder desarrollar 

un proyecto de vida personal. 

Ayer mismo en El País creo que era, en un medio nacional, se afirmaba que un plan español de 

atracción de talento internacional deja a la deriva laboral a setecientos científicos. Precisamente 

era un plan que durante dos años daba ayudas. Han venido más de setecientas personas a las 

universidades y a los centros tecnológicos, y en este momento las ayudas van a desaparecer, y 

esto hace que, evidentemente, el futuro laboral de esas personas entre en zozobra. 
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Por eso nosotros la estrategia Next pensamos que, evidentemente, sin apuntar también a la 

necesidad de ayudas, de incentivos fiscales, también creíamos que tenía que tener otro tipo de 

servicios que hicieran que quien quiera volver, porque yo vuelvo a insistir, creo que hay personas 

navarras que se han ido a vivir fuera de Navarra y que lo han hecho desde su proyecto personal 

e incluso profesional, y que no quieren volver a Navarra, pero sí hemos encontrado dentro de la 

estrategia Next personas que, aun no queriendo en este momento retornar a Navarra, sí quieren 

colaborar con el proyecto de Navarra, y también la estrategia Next va  hacia ellos. 

Creo que además, también, como digo, la estrategia Next es mucho más que ayudas. También 

este tema es mucho más que una guerra de cifras. Primero, porque además tampoco sabemos 

cuántos navarros y navarras están fuera en este momento de Navarra. Tenemos diferentes 

fuentes, tendremos el padrón de españoles residentes en el extranjero, tenemos el censo 

electoral de residentes ausentes, tenemos también el Nastat, que hace informes periódicos con 

base en estos informes, y como digo, en este momento, según el padrón, hay 38.060 personas 

navarras registradas, que supondrían un 5,6 % del total de la población navarra. En estos 

momentos Navarra tiene algo más de 678.000 habitantes. Pero estos 38.000, que puede ser una 

cifra que llama la atención, aunque solo sea el 5,6 %, pero que llama la atención, hay un 72,6 % 

de personas que han nacido en otros países, es decir son una segunda o tercera generación de 

esas personas, de padres, madres, abuelos, abuelas que emigraron en su momento, de forma 

que solo uno de cada cuatro de esos 38.000 son nacidos en Navarra y han emigrado en los 

últimos años, se entiende, residen fuera. El 3,5 % restante son españoles inscritos como navarros 

nacidos en otra provincia. 

Digo esto porque, más allá de cifras globales, quizás sí que hay que poner el foco en este 

colectivo en nueva diáspora, que serían las 9.020 personas, como digo, son datos que dependen 

también de la voluntariedad de que alguien se inscriba en ese padrón o en ese censo, pero que 

evidentemente, dentro de los datos que tenemos, como digo, tres de cada cuatro nunca han 

vivido en Navarra, son en su gran mayoría de personas que pertenecen a esas familias asentadas 

que en otras épocas, principalmente en Latinoamérica, en esas oleadas migratorias que se 

produjeron a finales del siglo XX, a principios del siglo XX, también después del golpe militar de 

1936 y de la Guerra Civil, son muchos de ellos nietos, nietas, lo digo ya por las generaciones, o 

hijos e hijas, de aquellas oleadas que sí tienen la nacionalidad española, por tanto, computan 

como navarros a efectos estadísticos, pero que evidentemente esas comunidades sí que buscan 

más el contacto y sentido de pertenencia con Navarra, más que muchas veces el retorno. 

Por cierto, entre 2023 y 2024 ese padrón global ha crecido en unas mil quinientas personas. Es 

verdad si cogemos los datos del año pasado a este, pero hay dos causas que parece que lo 

apuntan, y no dos causas solo para Navarra, sino que está ocurriendo en todas las comunidades 

autónomas. Una es, el otro día también venía en un medio de comunicación, según el archivo 

diocesano de Navarra, el año pasado se han disparado las solicitudes, unas mil cien solicitudes 

de partidas de bautismo o matrimonio, al amparo de la Ley de Memoria Democrática del año 

2022, que permite lograr la nacionalidad española por tener un padre o madre, abuelo o abuela 

con esa nacionalidad. A nivel estatal se habla de más de doscientas cincuenta mil solicitudes en 

personas, como digo, que han residido nunca en las diferentes comunidades autónomas, pero 

que sí han solicitado. 



D.S. Comisión de Memoria y Convivencia, Acción Exterior y Euskera Núm. 8 / 16 de abril de 2024 

 

Por otro lado, también hay fenómenos como inmigrantes que vinieran aquí, que han venido 

aquí, y que han vuelto a sus países, sobre todo estamos hablando de esa emigración 

Centroamérica-Sudamérica, y que sus hijos e hijas sí que ha nacido aquí, y que computan, de 

alguna forma, como navarros. Lo digo porque es indicativo que el grupo de menos de diecinueve 

años sea el que más ha crecido en la última década, de esas personas que se van. Es otro de los 

fenómenos que sí explica también ese aumentó en los supuestos. 

A efectos de la comparecencia, yo creo que lo que estamos aquí hablando es de esos navarros 

nacidos en Navarra y que residen fuera de Navarra. Es un porcentaje que ha ido descendiendo. 

En el año 2014 había un 29,2 % de ese colectivo de personas navarras que habían nacido en 

Navarra y se fueron. En este momento es un 23,7 %, es decir, casi un tercio ha bajado a 

representar menos, uno de cada cuatro. Por eso digo que cuando se dice que cada vez más 

personas se van de Navarra, esto no es una cuestión de cifras, las cifras tienen su explicación. 

Sí ocurrió, como decía antes, en otros momentos de la historia de Navarra, estoy hablando de 

finales del siglo XIX, principios del siglo XX, en que se hicieron grandes comunidades, por ejemplo 

en Argentina, Argentina es el país del mundo que más navarros y navarras tiene nacionalizados, 

o al final de la Guerra Civil, evidentemente todo el exilio de Navarra tuvo un impacto importante 

en una comunidad, en una región que era pequeña, o en la crisis del 2008. Es cierto que entonces 

sí que muchos jóvenes, además, como se decía, sobradamente preparados, tuvieron que irse a 

otros lugares del mundo, principalmente a Europa, Alemania, Inglaterra, por motivos 

económicos. 

Estas han sido grandes crisis, no se me entienda en sentido negativo, pero grandes momentos 

migratorios de navarros y navarras fuera. A partir de estos momentos, por supuesto que hay 

personas, como digo, que deciden irse fuera, pero no solo por motivos económicos, como ha 

sido en las anteriores crisis, o políticos, como fue con el exilio tras la guerra. 

En el Nastat, decía antes, se aprecia en cifra global cómo en nacidos en Navarra el mayor salto 

se da en 2011. En aquel momento, 20.216, de ellos casi 7.000 eran nacidos en Navarra, y en el 

año 2015. Por el contrario, como digo, estos datos se han ralentizado en los últimos tiempos. Es 

decir, parece que los motivos económicos al menos no son influyentes para irse la mayoría, y 

evidentemente hay otros motivos profesionales, personales, de violencias que sí que hacen que, 

evidentemente, haya personas que quieran residir fuera de Navarra. 

En todo caso, si apuntamos a la eficacia en la estrategia Next, seguramente no es el único factor, 

pero sin estrategia Next y con aquella crisis económica, casi tres veces más de navarros y 

navarras se fueron que en lo que es en la actualidad. 

Por tanto, parece evidente que por distintas razones, y entre ellas también estará la estrategia 

Next, como digo, esta salida real neta de población de nacidos en Navarra se ha moderado 

notablemente, aunque en el censo, en los números absolutos haya aumentado, y que se explica, 

como digo, por esas dos razones que antes hemos dicho. 

Hay otros datos de informes que completan y ratifican la afirmación. El INE, el censo de 

población y vivienda de 2021, leído desde el punto de vista de movilidad interna de jóvenes, en 

la foto coloca a Navarra con una de las poblaciones con menor porcentaje de jóvenes que se van 
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a vivir a otra autonomía, el 15,5 % frente a comunidades en las que hay hasta el 34 % de esos 

jóvenes que se van a otras comunidades. 

Una foto padecida de mantenimiento de población lo reflejan otras estadísticas del INE de saldo 

migratorio, ya en el plano de relaciones con otros países. El mapa autonómico de talento 2023 

de la Fundación Cotec, creo que esto hoy lo recoge un medio de comunicación precisamente 

aquí, en Navarra, sitúa a Navarra como la comunidad con mayor capacidad de retención de 

talento, 75,1 puntos, y entre las tres primeras, junto a Madrid y la Comunidad Autónoma Vasca, 

en el cómputo general de indicadores sobre gestión de talento, facilitar, crecer, capacidades 

técnicas, atraer, retener y conocimiento, dato muy por encima de la media estatal, 49,1 puntos, 

y acercándonos a referentes como Alemania. 

Pero, como decía antes, insisto, desde luego, desde el Gobierno no vamos a defender que las 

personas que nacen en Navarra, nuestros jóvenes principalmente, no se vayan fuera. Yo 

particularmente, como madre de dos personas jóvenes, me gustaría que se fuera, y que luego 

viniera, que volviera. Creo que este fuera también te da unos talentos y una capacidad de 

resistencia y resiliencia que es importante. Pero, como digo, desde el Gobierno de Navarra lo 

que tenemos es que entiendo yo que nuestro compromiso es que para esas personas que 

quieran volver les facilitemos esa vuelta, porque es cierto que esa vuelta es complicada, y a eso 

va la estrategia Next, a eso va el plan de acción exterior, y a eso va la ley de ciudadanía navarra 

en el exterior. 

Porque, como digo, hay personas que se han ido fuera y quieren seguir viviendo fuera, pero sí 

quieren integrarse dentro del proyecto de Navarra, hay quienes quieren volver, y hay un grupo 

muy numeroso de descendientes de navarros y navarras que ya se fueron hace varias 

generaciones y que tienen un vínculo emocional con Navarra, pero no se están planteando 

volver aquí. 

Como digo, por eso creo que por parte del Gobierno de Navarra nuestro papel tiene que ser 

doble, y así estamos trabajando. Ayudar a quienes quieren volver y, por otro lado, consolidar 

una comunidad global con esas otras personas que, aun residiendo fuera, quieren participar en 

el proyecto de Navarra. Desde la Dirección General de Acción Exterior estamos trabajando en la 

detección de esa diáspora tanto a través de soportes digitales como en actos presenciales. Cada 

año hacemos en Navidad un encuentro Next de todas las personas que vuelven a casa por 

Navidad, sirva el dicho. 

Desde nuestra propia base de datos tenemos, como digo, vamos ampliando esa base de datos. 

Además, otros departamentos, como el Departamento de Industria o el de Innovación y 

Universidades han puesto en marcha en estos años diversos programas para atraer, para que 

retorne el talento, como el Navarra Talent, el programa ANDIA y WIT u otras iniciativas, como 

digo, con todo el entorno de universidades, centros tecnológicos, asociaciones de empresarios, 

comunidades de navarros en el exterior, también con entidades estatales, con el Ministerio de 

Asuntos Exteriores, el Ministerio de Economía o internacionales, como digo, para consolidar 

esos dos aspectos. 

En este sentido, yo creo que es importante que por primera vez en mucho tiempo hay una 

estrategia, hay una ley que permite articular toda una política en torno a la acción exterior con 
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una mirada a la diáspora. En el plan de acción exterior hay tres ejes, decimos: Navarra en Europa, 

el eje que intenta fortalecer y consolidar la presencia de Navarra en la Unión Europea, en 

Europa; el eje Navarra transfronteriza, somos un espacio transfronterizo con una ciudadanía 

importante que vive en él; y el eje tercero, que es el que corresponde a este ámbito en el que 

hoy estamos hablando, que le llamamos Navarra en el mundo, que es esa ciudadanía Navarra 

en el exterior. 

La estrategia Next también tiene tres ejes, porque, como digo, no es solo una estrategia de 

retorno del talento, porque descubrimos que esas estrategias habían fracasado si solo estaban 

vinculadas a ese retorno. Hay un primer eje, que es de comunicación y conexión, persigue 

reforzar la comunicación entre Navarra y su ciudadanía en el exterior manteniendo el 

sentimiento de pertenencia a la Comunidad Foral y facilitando el contacto entre esos navarros 

y navarras en exterior; el segundo eje, que sí iría vinculado a la retención y retorno, busca 

facilitar el regreso voluntario a Navarra, evitar también la salida involuntaria de personas, no la 

voluntaria, pero sí que no se vayan de aquí y personas que evidentemente son necesarias, y que 

se vayan por razones sobre todo económicas, insisto, porque creo que las razones personales o 

vivenciales por supuesto que tenemos que respetarlas; y el tercer eje, que es la cooperación 

activa, que pretende fomentar la cooperación con los navarros y navarras que residen en el 

exterior. 

La ley foral de la ciudadanía navarra en el exterior, primera vez que hay una ley en Navarra en 

torno a la ciudadanía navarra en el exterior, se aprobó a finales de la legislatura del año 2019. 

En estos momentos, ayer mismo tuvimos una reunión con las comunidades navarras en el 

exterior, se va a crear un Consejo de comunidades para fomentar su relación con Navarra. 

También hay una novedad que se introdujo, que son las comunidades virtuales, que 

seguramente responden mejor a esa diáspora más joven que tenemos fuera. 

Dentro de ese segundo eje está la línea Next RetorNA, que son acciones que favorecen el retorno 

voluntario a Navarra de los navarros y navarras en el exterior. Lo primero que hicimos para 

estudiar qué tenía que ser Next RetorNA fue hacer un ejercicio de monitorización, ordenación 

de servicios y medidas, y ahí lo que descubrimos, cuando hicimos una encuesta entre navarros 

y navarras que hay una base de datos Next que voluntariamente han dado sus datos, es que 

quien quería volver tenía muchos problemas por parte, sobre todo, de la Administración, para 

poder hacer una vuelta ordenada. 

Un ejemplo. Si alguien viene con hijos, con hijas, el período de prescripción, normalmente 

Educación lo abre en febrero. Si tú quieres volver en mayo, habitualmente los que vienen con 

familia, al menos parte de la familia se queda en el país en el que están hasta que sus hijos e 

hijas acaban el curso, lo que ocurría es que para entonces tú ya no entrabas en los periodos de 

preinscripción, con lo cual quizás tus hijos e hijas podían ir a cualquier otro centro educativo que 

no estuviera, por ejemplo, cerca de donde ibas a residir. Quien dice eso, había otra serie de 

servicios, otros programas que el Gobierno de Navarra dábamos, en el que resultaban 

discriminados o era muy difícil, porque exigían, por ejemplo, el empadronamiento previo. Esta 

es una de las razones de los problemas que personas que quieren volver, que quieren volver 

incluso con un trabajo, se encuentran. Otros problemas, pues teníamos, evidentemente, 

problemas, como digo, de necesitar un empadronamiento previo para determinados servicios. 
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También un poco el desconocimiento de las normativas. ¿Me compensará para mi jubilación, 

para mi Seguridad Social, me compensará tal? Es decir, había una necesidad de tener un canal 

de información que facilitara a quien quisiera volver. 

También se planteaba la necesidad de apoyo a empleo autónomo, a la contratación indefinida 

de jóvenes, a incentivos fiscales. En este asunto debo comentar que el régimen fiscal especial, 

que hasta ahora se aplicaba a personas trabajadoras desplazadas a la Comunidad solo en el caso 

de actividad de I+D+i y docencia universitaria, se aplica también desde este año a actividades de 

organización, gerencia y de carácter técnico, financiero o comercial. 

Antes decía que el Departamento de Universidad, Innovación y Transformación Digital o el 

Departamento de Industria tienen también convocatorias de ayudas que incentivan todo este 

tipo de que, quien quiera retornar, pueda volver. Pero, como decía, no podemos solo vincularlo 

a las ayudas, porque evidentemente es un fracaso en el momento que esas ayudas se 

terminando, no se consolida ese empleo. Como digo, desde Acción Exterior hemos implantado 

esa ventanilla única, que responde a dudas y consultas de la ciudadanía navarra en el exterior 

vinculadas a su retorno. También tenemos otras plataformas, nextnavarra.es, su ecosistema de 

redes sociales, Instagram, Facebook, la base de datos Next, una red de empresas, Next RetorNA, 

empresas de Navarra que quieren participar, quieren brindar ofertas de empleo para esa 

ciudadanía, un servicio de asesoría legal para el retorno que asesora gratuitamente, porque es 

una de las partidas presupuestarias a las que dedica el dinero Acción Exterior, que asesora sobre 

cuestiones, como digo, que surgen habitualmente en los procesos de gestión del retorno desde 

un país extranjero, reconocimiento de vida laboral, traslado de cotizaciones, trámites con 

consulados, subsidios para emigrantes retornados, otros trámites de Seguridad Social, 

deslocalización de empresas en el país de origen y localización en Navarra, atención sanitaria, 

teletrabajo, escolarización, vivienda, nacionalidad. Todo esto son consultas que nosotros 

mismos vamos aprendiendo de toda esa casuística que se encuentran personas que quieren 

volver. 

También importante, en la ley de ciudadanía navarra en el exterior se aprobó por primera vez 

una figura que es innovadora en el resto de leyes del Estado español, que es la figura del 

emigrante con voluntad de retorno. Es una persona que tiene voluntad de retorno en un año, 

con lo cual se puede acoger a algunos de esos servicios que dentro de la Administración 

requieren el certificado de empadronamiento para poder acceder a ellos. 

El denominado pasaporte de vuelta, que es la convocatoria de ayudas que tenemos en la 

Dirección General de Acción Exterior, pero sí quiero aclarar que estas ayudas no están 

concebidas como genéricas al retorno, sino como unas ayudas sociales. Es decir, está pensado 

para esas personas que, queriendo volver, el tema económico es un obstáculo insalvable. Pues 

costear el viaje de toda la familia, traslados de enseres, etcétera. 

Es decir, son unas ayudas, como digo, sociales, que pueden acompañar a esas otras medidas o 

a esas otras ayudas que otros departamentos puedan tener, pero no tienen un enfoque, no es 

una especie de prima o incentivo general, esas por lo menos no, porque, como digo, son ayudas 

para aquellas personas que su única razón sea la económica para no volver a Navarra. 
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Bueno yo voy terminando, pero ¿cuántos quieren volver? Esto es lo mismo que las cifras que 

dábamos al principio. No hay unas cifras, hay una situación, pero sí tenemos algunos informes o 

parámetros. Bueno, nosotros, desde el departamento, tenemos dos vías para testar la voluntad 

de retorno de esta ciudadanía en el exterior. Por un lado, como digo, está esa base de datos 

voluntaria en la que puede inscribirse la ciudadanía navarra en el exterior para formar parte del 

colectivo Next y beneficiase de esa información directa. En esta base de datos se da la opción 

voluntaria a las personas que están inscritas de manifestar su grado de deseo de vuelta con la 

opción de conocer. 

Dentro de eso, el último dato que tenemos es del mes de febrero de este año, teníamos 680 

personas inscritas, de las que 307 dicen su grado de deseo de retorno en diferente grado. De 

esas, hay unas 200, es decir, un tercio, que hablan de un grado alto, es decir, que expresan que 

sí les gustaría volver. Estos datos hablan de personas que dicen que retornarían, es una 

referencia pasiva. El siguiente paso es dar pasos para, efectivamente, convertirla en una actitud 

más activa, y para eso quizás son significativos otros datos. 

Por ejemplo, la ventanilla única de Acción Exterior ha atendido desde el año 2021 un total de 

doscientas veinticinco consultas de distinto tipo, de las que el 61 % estaban en torno a la 

posibilidad de retornar. Tres de cada cuatro han sido canalizadas en la estrategia Next, y el resto 

se han redirigido a otras instituciones. Como digo, se podría realizar un análisis desde el punto 

de vista geográfico en cuanto al origen de consultas, pero va variando según los años. 

Latinoamérica tiene siempre peso, aunque hay momentos en que Reino Unido o Alemania han 

sido países en los que hay una importante diáspora Navarra. 

Pero volviendo al tema, y en esa cadencia lógica, tras manifestar la voluntad de volver y 

consultar las opciones, la siguiente fase es hacer efectiva esa decisión. En los últimos cuatro años 

han sido un total de 77 personas de esas 137 que lo habían consultado las que han consumado 

finalmente su deseo de retorno, evidentemente, que conozcamos desde la Dirección General 

de Acción Exterior. Habrá muchas personas que han envuelto, evidentemente, porque tienen su 

entorno familiar, su entorno personal, no han necesitado del Gobierno. 

Yo aquí sí quiero apuntar que creo que el Gobierno de Navarra lo que tiene la voluntad y desde 

luego el compromiso es de facilitar a esas personas, pero como digo, habrá muchas personas 

que hayan regresado y que no hayan pasado por ninguno de estos rastreos porque no lo han 

necesitado. Pero para quien lo necesita, pues ahí estamos. 

En consecuencia, lo cierto es que más de la mitad, un 56,2 % de las 137 personas que 

contactaron con el programa por esta vía y consultaron sobre la posibilidad de retornar en los 

últimos cuatro años han acabado retornando, y una de cada tres han recibido esas ayudas 

económicas sociales. Por tanto, al menos en términos puramente de proyección estadística, 

cada mes dos personas retornan a Navarra en contacto con la estrategia Next. Esto en lo 

referido, como digo, a los procesos en los que hemos intervenido, pero también nos consta que 

esa cifra es mayor, nos consta porque en esos encuentros Next en Navidad vienen personas que 

ya han retornado y que no habían utilizado los servicios que el propio Gobierno les daba, pero 

estaban aquí. 
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Por eso creo que hay que tratar con cierta prudencia los datos. Pero, en todo caso, como digo, 

creo que desde las instituciones lo que tenemos es que propiciar un camino de vuelta para quien 

lo quiera, lo más fácil posible. Lo importante es compartir también que existe toda una 

estrategia dirigida a la ciudadanía navarra en el exterior pensada tanto para los que quieren 

volver y los que no tienen volver, o por lo menos en este momento no lo tienen, con apoyo 

social, con ayudas económicas sociales para quien por motivos económicos no podría volver. 

Bueno, portadores de talento, yo cuestiono que el talento solo estemos hablando de esas 

personas con carreras universitarias importantes. Yo creo que todas las personas que ya han ido 

a vivir a otras culturas y otros países tienen talento, son personas talentosas porque se han 

tenido que enfrentar a situaciones fuera de esa zona de confort que vivimos quienes vivimos en 

donde hemos nacido. 

Pero, como también digo, creo que desde el Gobierno de Navarra tenemos que apoyar a quien 

quiera volver, tenemos que facilitar esa vuelta, hacerlo con sensatez y con seriedad, porque, 

como digo, solo con ayudas lo que se demuestra,  y estos días está saliendo de los medios, no 

se consigue que esa comunidad se asiente luego, y como digo, desde luego, no es 

autocomplacencia, creo que es un tema en el que cualquier aportación puede avanzar. 

Seguramente habrá líneas de trabajo que se puedan explorar, el segundo Plan de Acción Exterior 

que vamos a iniciar este año creo que es también una oportunidad de avanzar en estas líneas. 

Pero, como digo, creo que Navarra está haciendo un buen trabajo en al menos facilitarles a esas 

personas navarras y navarros que quieran volver esa vuelta en el mejor de los escenarios. 

Muchas gracias. Eskerrik asko. 

SRA. PRESIDENTA (Sra. Soto Díaz de Cerio): Eskerrik asko, señora Consejera. Ahora sí, turno de 

intervención de los diferentes grupos parlamentarios. Tiene la palabra de inicio el señor Iriarte 

por parte del grupo Unión del Pueblo Navarro, diez minutos. 

SR. IRIARTE LÓPEZ: Muchas gracias, señora Presidenta, y muchas gracias, señora Consejera, por 

sus explicaciones. Como usted bien ha dicho, y además me lo recordaba en una respuesta 

escrita, una petición de información que le dice, la Ley Foral 3/2023 señala que el Gobierno de 

Navarra, en colaboración con las entidades locales, promoverá una política integral que 

favorezca el retorno voluntario a Navarra de los navarros y navarras residentes en el exterior. El 

tener una política integral, efectivamente, significa una política que va a tratar de responder a 

todas las coyunturas, a todas las situaciones, va a ser una política transversal, va a implicar a 

varios departamentos, no se va a limitar a aplicar paños calientes y va a tratar de ir al fondo de 

la cuestión, que efectivamente es muy complejo, y en consecuencia, una política integral yo 

entiendo que va a necesitar recursos humanos y presupuestarios. 

Pero ¿presupuestarios? Pues no lo sé. A pesar de lo que nos ha contado, yo la sensación, viendo 

los presupuestos, retorno voluntario, naturalmente, la gente que se ha ido y que está muy 

contenta fuera, pero el retorno voluntario de navarros y navarras en el exterior aparentemente, 

recursos presupuestarios, tienen menos, porque nos podrá contar todas las cosas que se han 

hecho bien, y se ha hecho muchas bien, no se lo voy a negar, pero en los anteriores 

presupuestos, o estoy muy perdido, pero había una partida específicamente destinada para 

Next RetorNA, otra muy pequeñita para ayudas al retorno de navarras y navarros, según 

entiendo, igual me equivoco, pero esa partida que son veinte mil euros está más bien destinada 
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a esas personas que tienen dificultades económicas concretas para pagarse el billete, etcétera, 

¿verdad? 

En estos presupuestos, en los que hemos aprobado —estamos en abril— hace dos meses, Next 

RetorNA no aparece, y yo en los debates me acuerdo de que lo comenté, pero ninguno de los 

grupos me respondió, que igual estaba despistado. Igual estoy muy despistado, me pueden decir 

ahora: «oiga, sí, mire», pero yo al menos no he visto que aparezca Next RetorNA. Permanece 

esa partida de 20.000 para el retorno, hay una partida para el desarrollo de la Ley 3/2023 que, 

efectivamente, incluye entre sus muchos objetivos el retorno voluntario de navarros y navarras, 

y luego es cierto que hay otra partida de actividades con la ciudadanía navarra en el exterior por 

95.000 euros, en total 150.000 euros. 

Claro, pero es que en los presupuestos, en las cuentas anteriores, en los ejercicios anteriores, 

en 2023 y 2022, cuando la Ley 3/2023 no estaba todavía vigente, esa partida de actividades con 

la ciudadanía navarra en el exterior era de 120.000 euros. Luego estaba la de Next RetorNA que 

antes he mencionado, que eran 65.000, y luego estos otros 20.000. En total, 205.000. O sea, que 

aparentemente hay un cuarto menos de recursos, un 25 %, algo más. Entonces entenderán 

ustedes que por lo menos llama la atención que, tras aprobarse una ley que incluye más deberes 

de la Administración Foral hacia los ciudadanos navarros y navarras en el exterior, se destinen 

menos recursos económicos. 

Es cierto, que en eso estoy de acuerdo con usted, saber exactamente el número de navarros que 

hay en el exterior es complicado, porque incluso también hay gente que sigue empadronada 

aquí, conozco el caso de familiares que siguen empadronados aquí y viven en el extranjero. Pues 

bueno, el padrón está pensado para eso sí, sí, pero lo hacen, por los motivos que se sea 

continúan. 

Claro, de acuerdo con lo que usted nos ha contado, y veo efectivamente ahí, de los navarros en 

el 2024 residentes en el extranjero, 9.000 son nacidos en Navarra, 1.333 nacidos en otra 

provincia, y luego la mayor parte, el 73 %, son residentes en el extranjero nacidos en el 

extranjero. Hombre, yo entiendo que ahí habrá circunstancias muy particulares, pero tampoco 

debemos dar por sentado que esos navarros no quieren regresar, porque alguien que ha venido 

con dos, con tres años, con cuatro, con cinco, se pueden sentir tan de aquí y estar tan vinculado, 

y su marcha, es más, sabemos que la población de origen extranjero tiene acceso a peor trabajo, 

a trabajos más inestables. No demos por sentado que estos no quieren regresar, pero 

comprendo que, efectivamente, es un colectivo complejo. 

Me resulta, como decía, difícil comprender que, en principio, la cantidad de recursos que se 

destina sean menos, que la partida específicamente para Next RetorNA desaparezca, y claro, 

respecto al deseo de los navarros y navarras en el extranjero por regresar, es verdad, los datos 

son confusos. Se hizo una gran encuesta en 2014, pero también creo que, tal como se hizo la 

muestra, era medio voluntaria, se decía que el 83 % de los españoles en el extranjero, no eran 

específicamente navarros, querían regresar, y ahora no lo sé, con los datos que usted nos ha 

dado, claro, se basan en la base de datos voluntaria, que si no le he copiado mal, incluye a 

seiscientas ochenta personas, o sea una minoría. 
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Yo le llamaba la atención, y esto no es un reproche hacia usted, igual es un reproche hacia ellos, 

pero la de gente que he encontrado que vive en el extranjero y que no tiene ni idea de la 

existencia ni de esa base de datos ni de Next RetorNA, y creo que, de hecho, en alguno de estos 

encuentros que hacen a final de año ha habido gente que ha dicho que «no me había enterado 

de que el Gobierno de Navarra estaba haciendo estas cosas», y está bien que las haga. O sea, 

que tampoco sé si es un indicador suficiente para saber cuánta gente quiere regresar, porque la 

base de datos se basa en seiscientas ochenta personas. 

De hecho, esas seiscientas ochenta personas no sé si tendrán ustedes los datos de cuántos de 

esos son nacidos en el extranjero y cuántos de esos nacidos en el extranjero quieren regresar, 

porque nos podría dar al menos un pequeño indicio, tan solo un indicio, no mucho más, de si 

también entre los nacidos en el extranjero hay una voluntad de retorno parecida o no. 

Emigrar todos lo sabemos es muy duro. Claro que forma parte también a veces del itinerario 

profesional y vital de mucha gente, y hay gente que emigra gustosa en busca de aventura, y 

luego que quiere retornar, y otra que no, y lo tenemos que respetar todo. Pero, por ejemplo, en 

el caso de todos los extranjeros que vienen a Navarra, también aquí hay gente que lo hace por 

muchos motivos, comprendemos perfectamente que algo del síndrome de Ulises también se 

produce, y que les tenemos que dedicar recursos, y bien empleados están, porque aterrizar en 

una sociedad no es sencillo, y a veces hay situaciones muy complicadas de tener que dejar a la 

familia, tener que dejar niños pequeños, tener que dejar a tu pareja, etcétera. Con lo cual, 

tampoco podemos abandonarlo a una especie de laissez faire, laissez passer, y aquí que cada 

uno haga lo que quiera. 

Yo estoy con usted en que tiene que haber un compromiso, pero ese compromiso entiendo que 

tiene que tener recursos mucho mayores, y que, efectivamente, no se trata solo del retorno del 

talento, porque aquí a veces sí que adoptamos una perspectiva, no lo digo por usted, pero como 

muy mercantilista, como si tan solo fuera el talento y, efectivamente, es gente con unos perfiles 

académicos, profesionales, muy exitosos, fantástico por ellos, claro que nos tenemos que 

preocupar, pero no solamente el talento, son vidas rotas y es gente que se ha ido y que quiere 

volver, y que tenemos que mostrarles un compromiso. 

Insisto, no sé bien qué ha pasado con el Programa Next RetorNA. Deduzco de sus palabras que 

continúa en vigor. Sí, yo hace algo más de un mes le pregunté cuánta gente había retornado a 

Navarra, y en pocas líneas me indicó que era difícil cuantificar, cosa que también entiendo, pero 

que había unos resultados. Literalmente me decía: «desde una visión de la eficacia de los 

recursos y el acompañamiento de la estrategia —bueno, es lo que nos ha dicho—, y con los 

datos disponibles, se deduce que más de la mitad de las personas que contactaron con el 

programa y consultaron sobre la posibilidad de retornar en los últimos cuatro años han acabado 

retornando, y una parte importante de ellas ha podido contar con una ayuda económica». 

Entiendo que es esa ayuda económica de los veinte mil euros. O sea, era gente con dificultades 

económicas. Claro. Es que el problema, igual es mucho mayor, y comprendo que eso está bien, 

es dinero que está bien gastado. 

Continúa diciendo: «Según esto, al menos en términos puramente de proyección estadística, no 

cronológica, se puede afirmar que cada dos meses se retornan a Navarra vía Next». Entiendo 

por su respuesta que la estrategia no ha funcionado mal. En su respuesta nada me hacía 
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entender, y yo entiendo, efectivamente, que habrá que examinar si se puede cuantificar mejor, 

si se puede llegar a más gente. Hay que llegar a más gente. Si se pueden monitorizar mejor a 

quien quiera retornar, comprender que puede haber más de un motivo. Puede haber un motivo: 

«yo no quiero volver en estas condiciones», y que ahí el Gobierno de Navarra podrá hacer unas 

cosas. Habrá que detectar los aciertos, los fallos, pero yo no sé, insisto, en los presupuestos esta 

iniciativa ya no aparece. 

La respuesta de la Consejera, a la que tengo que agradecer porque me dio una respuesta muy 

larga, y eso está muy bien, me daba mucha información, ahora también la ha dado, añadía que, 

además de Next RetorNa, había una serie de programas a los que se podían acoger: los servicios 

de apoyo al emprendimiento, subvenciones al empleo autónomo, ayudas a las empresas para 

fomentar la contratación indefinida de los jóvenes, etcétera, un poco lo que he comentado. 

Todo eso está muy bien, pero leyendo las bases de esas convocatorias, efectivamente, no 

excluyen a los navarros y navarras en el extranjero, pero tampoco se destinan específicamente 

a ellos. Con lo cual, es como si le preguntara por ayudas a la dependencia y me incluyera esto. 

Digo, hombre, sí, no se excluye a la gente dependiente, pero no es específicamente. 

Yo soy consciente de que no hay una varita mágica para favorecer el retorno y, desde luego, no 

es mi intención abroncarla de ninguna manera, porque sé, por ejemplo, que los trámites 

administrativos, que eran un engorro, han mejorado para estas personas, y que eso es digno de 

aplauso, y sé que en muchas comunidades autónomas gobernadas por la derecha, gobernadas 

por la izquierda, se han destinado recursos, se han creado estrategias, y luego los resultados han 

sido muy decepcionantes. Creo que igual la excepción es Galicia, pero donde los recursos son 

inmensos y donde tienen muchos más años con esto. Creo que tengo que ir terminando, 

¿verdad? Enseguida voy. 

Yo no le voy a criticar que setenta y siete personas es una cifra baja. Yo entiendo que la gente 

no retorna porque los sueldos son bajos, porque a partir de una edad esas empresas no te 

contratan, porque no hay empresas en donde encaje tu perfil, porque la vivienda es carísima, y 

que esto no se puede solucionar con un mero programa. Pero entiendo también que no nos 

podemos quedar ahí, y que la estrategia debe ser, efectivamente, ambiciosa y 

multidepartamental, una estrategia verdaderamente integral, porque esas personas que han 

ido, las que no quieran regresar, perfecto, pero hay muchas, y todos conocemos casos 

personales, base de las estadísticas, que quieren regresar y tienen grandes problemas para 

hacerlo. Nada más y muchas gracias. 

SRA. PRESIDENTA (Sra. Soto Díaz de Cerio): Eskerrik asko, Iriarte jauna. Turno de palabra ahora 

para el portavoz del Partido Socialista, el señor Lucero, diez minutos. 

SR. LUCERO DOMINGUES: Eskerrik asko, lehendakari andrea. Egun on, buenos días, señora 

Consejera, señor Iribarren, muchas gracias por la comparecencia. Creo que coincidirá conmigo 

en lo irónico que es ver a UPN defender ahora o hacerse valedor del retorno del talento, cuando 

han sido ellos y ellas las máximas responsables durante sus gobiernos de que mucha gente se 

tuviera que ir de nuestra Comunidad. Por supuesto, con la inestimable ayuda del PP en el 

Gobierno estatal se hicieron los máximos defensores de una política solo: la política del 

pasaporte. 
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Es que la política del pasaporte era esa política en la que se le decía a la gente joven: «bueno, la 

única opción que tienes aquí es coger tu pasaporte y buscarte las castañas fuera de Navarra o 

de España», y contra eso nació la iniciativa Next RetorNA, con una respuesta, insisto, necesaria 

a dar la espalda a toda esa gente —mucha joven— que en tiempos difíciles encontró como 

respuesta la puerta de salida de nuestra Comunidad. 

Afortunadamente para todos y para todos, incluido para todas y todos esos jóvenes que 

emigraron, la experiencia es un grado, y la austeridad y la política del pasaporte pasaron. Ahora 

de lo que hablamos y de lo que incluso hasta se centra la derecha es de cómo funcionan las 

políticas para atraer a toda esta gente y de cómo ofrecemos oportunidades que antes se 

negaron. De hecho, como curiosidad, en la web de la iniciativa hay una sección que es 

«pasaporte» —así, «pasaporte», con comillas—, destinada a las ayudas dirigidas a personas 

emigrantes navarros y a sus familias para sufragar los gastos de vuelta. Bueno lo que les decía, 

esto es literalmente lo contrario a la receta del pasaporte de las derechas. 

En cualquier caso, los datos que nos ha ofrecido, señora Ollo, invitan a seguir trabajando en esta 

iniciativa. Desde el grupo socialista consideramos muy importante incidir en uno de los aspectos 

cruciales, que es el caso de la vivienda, porque no solo es importante atraer el talento, y se 

desprendía también de su intervención, sino que lo importante es también retener ese talento 

aquí. Entonces, más allá de la cuestión laboral, una de las cuestiones fundamentales es la del 

acceso a la vivienda adecuada y asequible para quienes decidan volver. Además, esta cuestión 

es un mandato de la Ley de Relaciones con la Ciudadanía Navarra en el Exterior, que en su 

artículo 7.13 dice que entre los derechos está el de acceder a las viviendas protegidas calificadas 

como tal por el Gobierno en las condiciones y con los requisitos que en su caso se establezcan 

por la normativa específica en la materia, y con motivo del retorno. 

Desarrollar esta cuestión, desarrollar esta normativa específica en materia de vivienda pública 

es clave para el éxito de esta iniciativa, entendemos nosotras y nosotros. No podemos ver el 

retorno desde una perspectiva meramente laboral, sino que también debemos considerar cómo 

vivirán estas personas y sus familias una vez que decidan regresar. Debemos garantizar que las 

políticas de vivienda estén alineadas con las necesidades reales de las personas que regresan, 

proporcionando soluciones que realmente les permitan reintegrarse en nuestra sociedad sin 

tener que enfrentarse a barreras insuperables. 

Por supuesto, cobra ahí especial importancia la colaboración con el Departamento de Vivienda, 

Juventud y Políticas Migratorias, y desde aquí les invito a ambos departamentos a trabajar en el 

desarrollo de esta parte de la ley foral. 

Por otro lado, la otra cuestión crucial es la de seguir generando sinergias con sectores 

innovadores en el empleo, sectores emergentes en empleos emergentes, como lo son la 

tecnología de la información, las energías renovables, la biotecnología, la inteligencia artificial o 

la música o el arte en general. He podido ver en el resumen del encuentro de 2023 que esta 

línea se empezó a trabajar, y los animo a seguir insistiendo en este camino, a dedicarle especiales 

esfuerzos, ya que Navarra tiene un buen tejido empresarial en este sentido para poder seguir 

atrayendo talento fugado a nuestra Comunidad. 
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Además, ha mencionado usted el informe de Cotec sobre el mapa del talento de 2023. He estado 

intentando echarle un pequeño vistazo mientras estaba en su intervención, y creo que eso 

redunda en la necesidad de trabajar entre estos sectores. Creo que Navarra está bien 

posicionada para poder atraer gente que se ha ido a trabajar fuera de nuestra Comunidad en 

sectores más innovadores del empleo, y creo que Navarra tiene ahí unos mimbres muy 

importantes para poder atraer todo este talento, y además se suma, pues hemos visto lo que 

comentaba usted de los científicos, son gente que se fue a otro lado y que vino aquí a innovar, 

a investigar, y hay que seguir trabajando en esa línea, en reforzar todas esas estrategias de 

consolidación de estas vueltas. 

Luego también importante me parece que este plan, esta iniciativa, debe tener una evaluación 

continua. Espero ver pronto la evaluación del plan que comentaba usted en su intervención, 

pero creo también que esto tiene que tener una evaluación continua. No podemos tampoco 

esperar mucho tiempo a analizar este plan porque la realidad laboral, la realidad social de las 

personas que han emigrado va cambiando muy rápidamente, como va cambiando nuestro 

mercado laboral, y creo que este plan tiene que estar continuamente alineado con las 

necesidades de las personas emigradas. 

Por supuesto, sé que es un trabajo difícil, pero que con dedicación y con ganas estoy seguro de 

que habrá muchas personas que tengan esa oportunidad perdida de poder volver. Por lo tanto, 

Consejera, le animamos a que siga por este camino a consolidar estos dos aspectos 

fundamentales, porque Navarra, insisto, tiene oportunidades, pero es importante que lo que 

tengamos que hacer es no dejar en la estacada a esas personas que vuelvan, sino que el 

acompañamiento sea íntegro y que las oportunidades sean las mejores, porque insisto que igual 

de importante es atraer el talento como retenerlo. 

Quería, además, centrarme en una cuestión de los datos. Sí que me preocupa lo difícil que es 

sacar datos reales o efectivos en esta materia, y yo no sé cómo muestran los datos en otras 

comunidades sobre personas emigradas y retorno del talento, y si en ese sentido hay algún tipo 

de consenso en analizar los datos de la misma forma. Creo que es importante también 

homogeneizar la forma en la que tenemos de analizar los datos para poder construir un relato 

único. Sí que eso me parecía importante reseñarlo, y lo que le digo, Consejera, creo que es 

importante reforzar el ámbito de la vivienda y el de los empleos emergentes y, por lo tanto, le 

animamos a seguir en ese trabajo. Contará usted con el apoyo de este grupo parlamentario, y 

espero las novedades en torno a estas cuestiones. Muchas gracias. 

SRA. PRESIDENTA (Sra. Soto Díaz de Cerio): Eskerrik asko, Lucero jauna. Turno de palabra ahora 

para la portavoz de Euskal Herria Bildu. Izurdiaga andrea, zurea da hitza hamar minutuz.  

SRA. IZURDIAGA OSINAGA: Eskerrik asko, presidente andrea. Egun on denoi. Ongi etorria 

kontseilari jaunari eta bere kabinete buruari, eta mila esker azalpenak emateagatik. En primer 

lugar, quería agradecer la información que nos han facilitado en su comparecencia, que nos ha 

permitido conocer con mayor detenimiento el desarrollo de la estrategia Next y el desarrollo 

también de la ley foral que aprobamos la pasada legislatura, la Ley Foral de Relaciones con la 

Ciudadanía Navarra en el Exterior, y es que en esta comparecencia, a diferencia de 

comparecencias anteriores que se produjeron en la pasada legislatura en torno a esta estrategia, 
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nos ha facilitado datos más concretos, y por primera vez tenemos una fotografía de cuál es la 

situación de los navarros en el extranjero, en el año 2024. 

Es verdad, y comparto con el portavoz de Unión del Pueblo Navarro que todavía nos queda 

mucha información por conocer, pero es cierto que en los últimos años, y creo que esto es 

consecuencia y es algo que hay que poner en valor de la estrategia Next, pues sí vemos cómo 

cada vez tenemos más datos, vemos cómo se está incrementando el número de personas que 

se suman a la base de datos Next, cómo vamos teniendo más información, sin perjuicio de que 

todavía siguen siendo muy pocas las personas, pero que vemos cómo se está produciendo un 

incremento positivo, y creo que esta es una cuestión que hay que valorar, y creo que es un 

indicador también de que la estrategia Next está funcionando, va de manera lenta, pero creo 

que la evolución está siendo positiva. 

Decía la Consejera en su intervención que la estrategia Next obedecía a tres objetivos, eran el 

eje de comunicación y conexión, el eje de retención y retorno y elegir de cooperación activa, 

tres ejes que para nosotros son muy importantes. El eje de comunicación y conexión, que 

persigue reforzar y facilitar la comunicación entre Navarra y su ciudadanía en el exterior, 

manteniendo ese sentimiento de pertenencia, creemos que es un eje que para Euskal Herria 

Bildu siempre ha sido muy importante y sobre el que tenemos que trabajar. 

Con los datos que nos ha facilitado esta mañana vemos cómo el 73 % de los navarros que están 

en el extranjero, 73 % son residentes en el extranjero, nacidos en el extranjero. Por tanto, son 

navarros que no han residido en Navarra, que probablemente no tengan interés en retornar, 

pero que sí desean mantener ese vínculo con Navarra. Son residentes, son personas que creen 

en el proyecto de Navarra, que quieren participar, que se sienten navarras y navarros y, por 

tanto, es importante que desde el departamento se fomente este vínculo y que se trabaje en 

este eje de la estrategia, un eje que siempre pasa desapercibido, pero para nuestro juicio es 

fundamental y es prioritario. 

En cuanto al eje de retención y retorno del talento, que era el objeto de esta comparecencia, en 

la pasada legislatura, cuando aprobamos la ley, se debatió cuál debía ser la filosofía que debía 

adoptar esta ley, por qué modelo de retorno íbamos a optar. Nuestro grupo Euskal Herria Bildu 

coincidimos con lo que ha expuesto hoy la señora Consejera, no se trataba de una ley para 

promover el retorno, sino que era una ley para favorecer que aquellas personas, aquellos 

ciudadanos navarros y navarras que voluntariamente deciden volver, facilitarles una ley que 

removiese los obstáculos, que impedía o dificultaba su retorno, y garantizarles que tuviesen los 

mismos derechos que las personas empadronadas en Navarra, y de esta manera facilitar su 

retorno. 

Por tanto, no es una ley que esté basada en promover subvenciones, en promover ayudas para 

potenciar esa vuelta de los navarros residentes, sino que lo que pretendíamos era facilitar el 

retorno voluntario. Este era el objetivo de la ley y este era el objetivo de la estrategia Next y, por 

tanto, así se ha planteado también en esta ley. 

Por tanto, no nos preocupaba tanto el tema de las subvenciones, de las ayudas. Sabemos que 

hay una línea que se aprobó en los presupuestos por importe de veinte mil euros, pero que está 

dirigida a facilitar el retorno de aquellas personas que por su situación económica, por su 
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situación financiera, requieren de ayudas del Gobierno de Navarra para poder promover el 

retorno. 

Por tanto, entendemos que están trabajando de una manera positiva por parte del Gobierno de 

Navarra, creemos que sí que está habiendo avances. Estaremos, como se está, incrementando 

la base de datos. Cada vez son más los navarros que se están acercando también, que están 

participando en esos encuentros que se realizan, y todo esto es una cuestión positiva, sin 

perjuicio de que esto también tiene que ir acompañado de otros programas que también se 

están desarrollando en otros departamentos, porque, como bien decíamos, esta es una 

estrategia integral en la que se tienen que implicar todos los departamentos del Gobierno de 

Navarra, todas las Consejerías y también las entidades locales, esto es fundamental, y continuar 

a la vez con otros programas, como pueden ser las subvenciones Andia para promover el retorno 

de ese talento investigador, por ejemplo en este caso, que sí se vieron obligados a tener que 

emigrar a consecuencia de esa crisis del año 2008, en este caso también el Gobierno de Navarra 

a través del Departamento de Universidades ha realizado una apuesta económica muy 

importante, y llevamos ya invertidos más de dos millones de euros para potenciar el retorno del 

talento investigador, que creo que está teniendo también un éxito importante. 

Por tanto, son diferentes vías para acometer diferentes supuestos, pero que entendemos que 

la estrategia Next no debe centrarse tanto en estos programas de promover el regreso o el 

retorno de colectivos específicos, sino que debemos favorecer el trabajar para que todas 

aquellas personas que voluntariamente decidan volver se encuentren con las facilidades que 

permitan su regreso a Navarra. Mila esker. 

SRA. PRESIDENTA (Sra. Soto Díaz de Cerio): Eskerrik asko, Izurdiaga anderea. Turno de palabra 

ahora para el portavoz de Geroa Bai. Asiain jauna, zurea da hitza hamar minutuz. 

SR. ASIAIN TORRES: Eskerrik asko, lehendakari andrea. Nik ere kontseilariari eskerrak ematen 

hasi nahi dut nire gaurko parte-hartzea. Somos de costumbres los seres humanos, y en mi casa 

se ha instaurado una, entre muchas otras, claro, que va de que los domingos por la noche, a eso 

de las diez y cuarto, es de obligada —entre comillas— visión el programa de Euskal Telebista 

Vascos por el mundo. Lo he comentado ya en alguna otra ocasión en este mismo Parlamento, al 

hilo de diferentes cuestiones. Manta e infusión para concluir el fin de semana. 

Lo cierto es que es un programa muy ameno y, al igual que ocurre con la lectura, que te 

transporta a épocas y lugares diferentes, sin moverte del sofá de casa te permite conocer los 

lugares más recóndito del mundo, guiados por el vasco o vasca de turno. En muchos casos, 

navarros o navarras. Este domingo estuvimos en Río de Janeiro disfrutando de sus playas. 

Ligados a todos esos pasajes por circunstancias diferentes, estudio, trabajo, amor, también son 

muy diversas sus condiciones de vida, su visión del lugar de acogida o su quehacer diario. Es un 

programa de entretenimiento en el que son los propios protagonistas o sus allegados, familia o 

amigos, quienes han solicitado su participación en el mismo, por lo que su contenido es muy 

amable, aunque podemos suponer que en el mundo de la inmigración hay de todo y que no 

refleja los aspectos más duros de la misma. 

Siempre hay dos preguntas habituales a todos los entrevistados. La primera, qué echan de 

menos de su tierra de origen y, lógicamente, la respuesta más habitual es la familia, a la que 
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siguen los amigos o amigas, la cuadrilla —aquí somos muy de cuadrilla—, la gastronomía, los 

paisajes, las montañas principalmente; y la segunda, que siempre se da en el momento de la 

despedida de todos y cada uno de ellos o ellas, en la que la presentadora suele utilizar la misma 

cuestión: ¿volverás, regresarás a Euskadi? Y la respuesta en un noventa y pico largo por ciento, 

incluso entre los que llevan un montón de años y están más arraigados, es que sí, que volverán, 

quizás tras su jubilación, pero que volverán. 

Un modelo similar es el que utiliza un diario escrito local en su sección titulada Navarros 

globales, en la que este mismo lunes —ayer— una joven apuntaba que —son palabras suyas 

textuales— nunca se le había pasado por la cabeza viajar a Alemania, ni mucho menos acabar 

trabajando allí, y al final de la entrevista apuntaba que echaba mucho de menos esas comidas 

en familia en el pueblo un domingo, con el puchero de tu madre, y las sobremesas hablando 

hasta las seis de la tarde, o esas cenas con amigos hasta tarde en el bar. 

Señalaba también: «No obstante, que yo siempre digo que hay que salir de nuestra zona de 

confort, experimentar, independizarse y luchar por los sueños que quizás otras ciudades o países 

nos pueden dar». Comparto esas palabras suyas, Consejera, en las que indicaba la importancia 

de que el Gobierno de Navarra estableciera una estrategia —también lo ha reseñado el propio 

señor Iriarte— con relación a esos navarros y navarras, y podemos hablar de los 38.000 que 

suponen  el cómputo total, o ceñirnos a los 9.000 exclusivamente nacidos en Navarra, una 

estrategia… Dispersos por el mundo, perdón. Una estrategia, digo, no una serie de acciones 

deslavazadas o dispersas en el tiempo, con esos tres ejes que usted ha mencionado. Una 

estrategia, decía, que se puso en marcha por primera vez en la legislatura 2015-2019, en la que 

usted asumió ese reto de articular toda una política en torno a la acción exterior con una mirada 

a la diáspora navarra. 

Una estrategia que, por otro lado, como usted también ha comentado, ya existía en otras 

comunidades autónomas, y como usted también ha señalado, las razones por las que una 

persona se va de su tierra de origen son muchas. Además de las económicas, normalmente 

suelen ser las principales, las personales, profesionales, vivenciales, como esos sueños de los 

que hablaba la protagonista de ese reportaje que he comentado, y lo mismo ocurre con su 

regreso, porque en esa amplia y variada realidad de los y las navarras que viven y trabajan fuera 

de nuestra Comunidad hay los que se han ido y están conformes con su situación, aunque 

quieran contribuir al proyecto de Navarra, los que quieren volver a su tierra natal por mil razones 

diferentes también, entre ellas el que el sueño no haya sido tal, o ese importante grupo del que 

hablaba, y que simplemente son descendientes de navarros y navarras que se fueron hace ya 

varias generaciones, algunos incluso, es cierto, pasaron a los anales históricos de sus países de 

acogida. 

Visto todo ello, nos parece lógico ese doble papel que debe desempeñar el Gobierno en este 

ámbito. Primero, por un lado, ayudar a quienes quieren volver, y segundo, por otro, consolidar 

una comunidad global con esas otras personas que, aun residiendo fuera, quieran participar en 

el proyecto de Navarra. 

Tengo una sobrina aragonesa por parte de mi mujer que ha estado varios años viviendo y 

trabajando en Chequia y en Suiza, y que acaba de regresar a Zaragoza, y siempre me había 

preguntado a mí mismo como funcionarían sus cotizaciones de cara a una posible jubilación, 
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cotizaciones allá, jubilación aquí. Supongo que esa es la típica pregunta que nos hacemos los 

que somos maduritos y estamos pensando ya en una posible jubilación, aunque nunca se lo 

pregunté a ella, quizás ni siquiera lo supiera. 

Entendía yo, sin más conocimiento, que lo de Chequia, en cuanto miembro de la Unión Europea, 

sería relativamente fácil, por acuerdos mutuos dentro de la propia Unión, pero me intrigaba —

y lo sigue haciendo— el encaje de esos años trabajados en Suiza, y lo mismo vale para una maña 

que para una Navarra. Por eso valoro muy positivamente esos servicios de asesoría legal que ha 

apuntado, cuestiones que surgen habitualmente en los procesos de gestión de retorno desde 

un país extranjero —usted ha apuntado algunos—, y que tienen que ver con asuntos como el 

reconocimiento de la vida laboral, el traslado de cotizaciones, los trámites con consulados, los 

subsidios para migrantes retornados u otros trámites con la Seguridad Social, que es todo un 

enjambre legal y jurídico. 

Como me parece, nos parece en Geroa Bai, muy importante, más allá de los importes 

económicos, las ayudas establecidas para sufragar gastos derivados del retorno, porque los 

sueños no siempre se cumplen, entendemos, y en ocasiones pueden convertirse en pesadillas, 

y lo mejor en esos casos es regresar. Unas ayudas sociales —remarco lo de sociales, como lo ha 

hecho usted, ayudas sociales, así las ha definido— para que el tema económico no sea un 

obstáculo insalvable para costear el viaje, traslado de enseres, en fin, la familia al completo, 

cuando una persona con toda su familia o una familia decide volver a Navarra, para lo que hay 

que tener en cuenta su nivel de ingresos y posibilidades económicas, lógica progresividad en 

este ámbito también. 

He comenzado hablando de la importancia de la estrategia, y voy a ir concluyendo en la misma 

manera. Lo fundamental, entendemos, es que se ha establecido toda una estrategia dirigida a 

la ciudadanía navarra que reside en el exterior, tan válida para los que quieren volver como para 

los que quieren continuar en sus lugares de acogida, y no voy a entrar en los números, que los 

considera en todo caso navarros o navarras de igual categoría que quienes hemos permanecido 

en la Comunidad Foral, porque pueden aportar mucho tanto allá como aquí, con posibilidad de 

recibir ayudas sociales para quien quiere regresar en caso necesario, y que sin duda deben gozar 

de los mismos derechos en esta Navarra plural y abierta del siglo XXI. 

Concluyo aludiendo a esa ley foral de ciudadanía en el exterior, a su desarrollo, que usted 

también ha mencionado, recogida, por otro lado, en el acuerdo programático para esta 

legislatura, desarrollo que entendemos servirá para profundizar, entre otras, en muchas de las 

cuestiones recogidas en los programas, en los ejes de los que ha hablado hoy. Eskerrik asko. 

SRA. PRESIDENTA (Sra. Soto Díaz de Cerio): Eskerrik asko, Asiain jauna. Turno de palabra ahora 

para la portavoz del Partido Popular, señora García Malo, diez minutos. 

SRA. GARCÍA MALO: Muchas gracias, Presidenta. Buenos días, Consejera, bienvenida a la 

Comisión y bienvenido también el Jefe de Gabinete, el señor Iribarren, y gracias por la 

información que nos ha trasladado, ya se lo han dicho. Bueno, pues tenemos una foto, quizá no 

todo lo precisa que nos gustaría tenerla, pero ya tenemos unos datos encima de la mesa, una 

primera foto que yo creo que eso hay que reconocerlo que es así, que se ha avanzado en este 

análisis de datos y en estas estadísticas. 
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El retorno de las personas que han tenido que emigrar desde nuestra tierra es un tema que nos 

preocupa a todos. O sea, yo no voy a hacer demagogia con este tipo de temas y no voy a decir 

que es una cosa que solo preocupa a la derecha o preocupa a la izquierda, yo estoy convencida 

de que nos preocupa absolutamente a todos. En ese sentido, por supuesto, valoramos 

positivamente el que haya una estrategia, la estrategia Next, y también esta ley de ciudadanía 

navarra en el exterior, nos parece interesante. 

Dicho esto, también diré que nos llama la atención, y lo comparto con el señor Iriarte, que 

teniendo esta línea de trabajo ya perfilada, luego sí que es verdad que en el reflejo 

presupuestario nos ha costado mucho ver esa apuesta real, y como he dicho en otras ocasiones, 

yo creo que hechos son amores y no buenas razones. O sea, no podemos tener unos magníficos 

documentos de puesta en marcha de iniciativas que nos interesan a todos si luego no hay un 

reflejo real en el presupuesto, que es donde se ve realmente esa apuesta. 

Lo digo porque en el análisis que yo he estado haciendo coincido, he visto un poco las partidas 

que ha señalado el señor Iriarte, hay un desarrollo de la iniciativa Next RetorNA, que tenía un 

presupuesto inicial de 35.000 euros, se ejecutaron 30.000 euros, y un poco sí que nos gustaría 

saber exactamente en qué ha consistido, porque en lo que hemos visto y hemos ido analizando, 

hemos visto que tenían una relación con una serie de empresas, que había una serie de 

actuaciones que habían desarrollado, pero si nos las puede explicar un poquito más. 

Sorprende que desaparece ese presupuesto, esos 35.000 euros desaparecen. Luego existe la de 

ayudas a navarros y navarras para su retorno, una partida también pequeñita, 20.000 euros, con 

un ejecutado de la mitad aproximadamente, un 50 %. Sí que nos gustaría saber cuántas 

personas, cuántas familias se han beneficiado de estas ayudas, que son las que van dirigidas a 

sufragar los viajes y el traslado de enseres y demás. 

Hemos visto que sí que aparece una partida nueva, que es la de desarrollo de la ley de ciudadanía 

navarra en el exterior, que está dotada precisamente con el mismo importe que tenía la de Next 

RetorNA, 35.000 euros, pero es mucho más ambicioso, entiendo yo, que solamente la parte del 

retorno. Entonces, nos gustaría saber exactamente qué actuaciones tienen previsto desarrollar 

con esta partida. Eso en cuanto a lo que digo del reflejo presupuestario. 

Luego, es verdad que, como usted ha dicho y comparto totalmente, este fenómeno tiene 

muchos factores, y para poder atacarlo con éxito es necesaria la implicación de todo el Gobierno, 

no solamente de su departamento. En ese sentido, sí que es verdad que hay líneas, que se ha 

puesto encima de la mesa, que son líneas genéricas, o sea, no nos parecen específicas para el 

retorno, son genéricas, y es verdad que no se les va a excluir a las personas que llegan de retorno, 

solo faltaría, pero creemos que tiene que ir más allá la implicación de estos departamentos. Hay 

que ser un poco más ambicioso y hay que conseguir realmente que estos departamentos 

contengan medidas concretas, específicas, y que así se reflejen en los presupuestos, dirigidas a 

favorecer ese retorno. 

Porque ya se ha dicho, no solamente es importante el talento, que por supuesto que es 

importante que vuelva el talento. Es que cualquiera de estas personas, y es que eso lo ha dicho 

usted, fenomenal, Consejera, cualquiera de estas personas que va fuera tiene ya un bagaje que 

sin duda va a aportar a nuestra sociedad, y también lo ha dicho el señor Iriarte. Además, es de 
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justicia que, si han tenido que salir fuera, nosotros los apoyemos para que puedan volver. En 

ese sentido, comparto sus mensajes, pero debo decir que tiene que haber una implicación 

mayor de todos los departamentos si queremos conseguir que haya éxito. 

Algunas preguntas concretas, Consejera. Le han dicho, en la estrategia Next hay tres ejes, 

comunicación y conexión, retención, retorno y cooperación activa. En retención y retorno, busca 

fundamentalmente facilitar el regreso voluntario, pero también evitar la salida involuntaria. 

¿Qué actuaciones está desarrollando el departamento para evitar esta salida involuntaria? 

Le he preguntado también cuántas familias se habían beneficiado de las ayudas directas para 

todo lo que tiene que ver con el desplazamiento, los viajes, los enseres y tal, de esos 20.000 

euros, cuántos se habían beneficiado en el año 2023, y tengo que decirle, para finalizar, la parte 

un poco más crítica, y no va tanto a su departamento como al Gobierno en su conjunto. No nos 

parece razonable que desde el año 2020, que es el primer presupuesto en el que entró el Partido 

Socialista y el Gobierno de la señora Chivite, un presupuesto de 4.000 millones de euros, y en 

estos momentos un presupuesto de 6.300 millones de euros, 2.000 millones de euros más, y 

desaparezcan partidas dirigidas a favorecer el retorno de las personas que han emigrado. Por 

mi parte, nada más. Muchas gracias. 

SRA. PRESIDENTA (Sra. Soto Díaz de Cerio): Muchas gracias, señora García Malo. Turno de 

palabra para el portavoz de Contigo-Zurekin Nafarroa. Señor Garrido, diez minutos. 

SR. GARRIDO SOLA: Eskerrik asko, lehendakari andrea. Muchas gracias también a la 

Vicepresidenta y a su equipo por las explicaciones y la comparecencia. Fíjese que yo sí que he 

hecho el esfuerzo de mirar el presupuesto también, y he encontrado la partida bastante sencilla. 

A mí me ha parecido, si no me equivoco, la mayor partida de la historia de Navarra para este 

objetivo, 5.742,7 millones de euros, que no está nada mal. 

Lo digo, creo que lo reconocían ustedes mismos, tanto la señora García Malo como el señor 

Iriarte, la tarea de tratar de, yo no hablaría de retener, luego lo explicaré un poco más, pero en 

definitiva, de dar las oportunidades suficientes para atraer a las personas que así lo requieran 

tanto como para quedarse no es una cuestión específica, sino es una cuestión transversal de 

todo el Gobierno. Dependerá de la calidad que consigamos de nuestros servicios públicos, de lo 

bien que funcione nuestro mercado de trabajo, tanto en cantidad como en calidad de empleo, 

en definitiva, del conjunto de políticas del Gobierno de Navarra y de la proyección que 

consigamos tener fuera, que las personas decidan venir o decidan quedarse en esta Comunidad 

o no. 

Por lo tanto, yo creo que también cuando hacemos un análisis hay que tratar de hacer un análisis 

integral, y tratar de calibrar que esta estrategia va mucho más allá del presupuesto específico, 

que no digo yo que no sea relevante, luego entraré, pero que, en definitiva, es una apuesta del 

conjunto del Gobierno, o así lo entiendo yo, por tratar de garantizar las oportunidades, insisto, 

tanto como para atraer personas que llevan fuera como para que las personas que así lo deseen 

puedan quedarse, y entiendo que así es como debemos valorar la estrategia en su conjunto. 

No me deja de llamar la atención, y lo digo porque creo que en el juego parlamentario hay dos 

dinámicas, una de Gobierno y oposición, que es lógica, pero también una de alternativas de 
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Gobierno, y cuando vienen aquí a exigir que aumenten los presupuestos de iniciativas que han 

surgido a partir de 2015, no me deja de llamar la atención, porque creo que también hay veces 

que habría que agradecer el impulso del Gobierno en materias que antes no existían y ahora sí 

existen a partir de 2015, ahora en 2023, que es algo que deberían reconocer también quienes 

ostentaron responsabilidades de Gobierno previamente, una cierta humildad a la hora de exigir 

aumentar recursos a la vez que bajar impuestos, y cuando ustedes gobernaban no existía, 

simplemente por mencionar esa parte, que creo que también entra dentro de la dinámica 

parlamentaria. 

Dicho eso, sí quería poner en valor la filosofía o la que se ha hecho esta estrategia, porque creo 

que es importante, una de ellas que, efectivamente, no habla, como en otras, solo de retención 

de talento, sino que habla en un plano más genérico, porque, y ahí sí reconozco, coincido, y 

agradecía la perspectiva que le daban tanto el señor Iriarte como la señora García Malo, de 

hablar del derecho de las personas a vivir en su propia tierra y también de facilitar su retorno 

más allá de una perspectiva mercantilista. 

Yo coincido plenamente y agradezco que esta estrategia sí que tenga esa filosofía, y tenga la 

filosofía también de que Navarra se relacione con el resto del mundo, y entender no a Navarra 

como una isla, sino a Navarra como parte de un mundo global, y que, dentro de todo eso que 

representa, en definitiva, su departamento, y que es una perspectiva que yo agradezco 

enormemente, una de las prioridades sea que empiece a relacionarse con su propia ciudadanía 

que actualmente no reside en Navarra, pero que, efectivamente, es ciudadanía navarra, y no lo 

haga, además, con la única perspectiva, insisto, de tratar de atraer a determinadas personas que 

pueden ser interesantes, sino de dar un servicio al conjunto de la ciudadanía en el exterior, y 

que uno de los ejes, efectivamente, sea, insisto que después daré algún apunte sobre esto, pero 

la retención y la atracción, sino que también haya otro eje de la propia ciudadanía que vive en 

el exterior, de darle un servicio y del papel del Gobierno de Navarra en ese servicio me parece 

una óptica, pues otras veces no recorrida, y que es muy interesante por parte de este 

departamento, reconocerse también Gobierno de aquella ciudadanía que, sin residir en Navarra, 

sí es Navarra y, por lo tanto, asumir la responsabilidad de darles un servicio, creo que es algo de 

agradecer en cuanto a perspectiva política. 

Usted ha hecho una diferenciación, y yo sí que acepto también un matiz que hacía en alguna de 

las portavocías, sobre que en ese 75 % de personas nacidas fuera quizá la mayoría no puedan 

retornar. Seguramente sea verdad que sea una mayoría, pero es verdad que también hay 

personas que puedan querer retornar, y también hay que fijarse, pero efectivamente el otro 25 

% seguramente sea el colectivo donde más personas pueden querer retornar, y ahí también de 

nuevo me parece muy importante de la filosofía política en este aspecto, hablaba de que es 

totalmente legítimo, y es verdad que no quieran retornar también, y de que no se trata, y ahí sí 

que entro, necesariamente de retener o de conseguir que las personas vuelvan, creo que 

deberíamos asumir políticamente que es totalmente legítimo que personas quieran irse o que 

personas no quieran volver, sino se trata de garantizar las oportunidades, y ahí haría yo el matiz 

que lo de retención no me acaba de convencer, de garantizar las oportunidades para que las 

personas que quieran quedarse puedan hacerlo con unas condiciones de vida, con un entorno 

plenamente satisfactorio. 
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Creemos que esa debe ser la óptica que hay que darle a esta estrategia, y no tanto de retención, 

sino de atracción en un plano general. Es decir, si somos capaces de atraer a las personas más o 

menos talentosas, si somos capaces de atraer a las personas, efectivamente, las que quieran irse 

lo harán, pero estaremos garantizando las oportunidades de las que quieran vivir aquí, insisto, 

vivan actualmente fuera o vivan actualmente en Navarra. Creemos que esa es la óptica que le 

deberemos dar. 

Nos llamaba la atención, y yo creo que también merece la pena comentarlo aquí, cuando se 

habla de que a veces se habla demasiado de la dictadura, que a veces nos empeñamos en sacar 

a Franco y que, sin embargo, luego en estrategias que no tienen nada que ver con la Memoria 

de manera específica, seguimos viviendo lo del impacto que tuvo la Guerra Civil y el impacto que 

tuvo la dictadura, y al hacer un análisis un poco profundo, un poco concienzudo de la realidad 

que hay de la ciudadanía en el exterior, se sigue notando ese impacto. 

Nos llamaba la atención, de hecho, aprovecho —déjenme meter la cuña— para decir que aún 

tenemos algún monumento que exalta esas épocas, y que alguna vuelta le deberíamos dar. Pero 

nos llamaba la atención, efectivamente, que se siga notando el impacto, y que, por lo tanto, 

pone en valor también la importancia de la Memoria incluso en ámbitos que necesariamente no 

tienen nada que ver, y que, sin embargo, sin esa Memoria, no seríamos capaces de analizarlo 

correctamente. 

De igual manera, también quería poner en valor, analizando un poco los datos, el impacto de la 

crisis económica, el gran impacto que ha tenido y cómo quedó evidenciado que Navarra, 

durante, está claro que hasta 2008-2009, fue capaz de atraer mucho talento, muchas personas 

también del exterior, y cómo en esa época de crisis económica vimos no solo una migración de 

personas oriundas de Navarra, sino también una vuelta de todas esas personas que habíamos 

conseguido atraer. Por lo tanto, esto refuerza la tesis de que no se trata solo de hacer políticas 

específicas, sino que el entorno general de Navarra es el que consigue atraer o no determinadas 

personas, vivan aquí o vivan fuera. Creo que se vio precisamente en la crisis económica, y creo 

que se puede evidenciar también cómo el momento actual dista mucho de ese momento de la 

crisis económica, y es un indicador muy bueno, creo que de la situación de Navarra también, 

analizar si somos capaces de atraer, si somos capaces de que las personas tengan oportunidades 

en esta tierra es un indicador muy bueno del desarrollo de la Comunidad, y usted lo señalaba, 

señora Consejera, que los índices nos ponen a la cabeza en el ámbito estatal de esa materia. Por 

lo tanto, creemos que es un indicador muy bueno para esta estrategia, pero, en definitiva, 

también del desempeño que tiene Navarra en el conjunto de sus áreas. 

Prácticamente para terminar, quiero agradecerle también la responsabilidad, porque podría 

caer usted en la tentación de ir a la guerra de datos, y usted misma ha dicho que no era igual la 

mejor herramienta o la herramienta exclusiva de análisis, tratar de maximizar la atracción de 

personas y sufrir casos como el que usted mencionaba, y que tiene toda la razón, que hemos 

visto a nivel del Estado, un empeño por atraer sin luego garantizar las oportunidades de esas 

personas. 

No creemos, efectivamente, que esta sea una cuestión de datos, sino más particularmente de 

garantías de oportunidades como elemento fundamental de estrategia de Gobierno a nivel 

general y, por otro lado, de facilidades —ahí sí— para garantizar que las personas que quieran 
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venir no tengan barreras, que quizá sea el ámbito más específico de esta estrategia. Estas dos 

cosas son las que debemos garantizar y, por tanto, no sé si el juicio es tanto, insisto, de datos, 

cuántas personas vienen o no, si de un análisis más de la propia estrategia, de las propias 

herramientas que hay y, por tanto, desempeño en Navarra y de facilidades de garantías de que 

las personas que puedan volver eliminen esos obstáculos. Ya si son más, si son menos, es una 

decisión individual que, en todo caso, deberíamos respetar. 

Para terminar solo le quería hacer una pregunta, señora Consejera, por curiosidad, y es: de estas 

ayudas, de estas facilidades que se pretende dar para saltar los obstáculos que puede tener el 

retorno, las personas que no viven en el extranjero, pero que sí viven en otra comunidad 

autónoma, ¿tienen también disponibilidad para acceder a ese tipo de ayudas, algunas sí, algunas 

no? Porque, efectivamente, es una realidad diferente, los obstáculos son menores, pero 

también existen, y teníamos esa curiosidad desde nuestro grupo. Eskerrik asko y muchas gracias. 

SRA. PRESIDENTA (Sra. Soto Díaz de Cerio): Eskerrik asko, Garrido jauna. Turno ahora para la 

portavoz de la Agrupación Parlamentaria Vox, señora Nosti, tiene diez minutos. 

SRA. NOSTI IZQUIERDO: Muchas gracias, señora Presidenta. Bienvenidos, señora Consejera y su 

acompañante. Muchas gracias por sus explicaciones. He entendido que la iniciativa Next 

Retorno Navarra lo que pretende es crear las condiciones necesarias para que aquellos navarros 

que quieren retornar, que están en el extranjero, puedan hacerlo, y para ello se les facilita los 

trámites y una serie de ayudas para sufragar los gastos derivados del retorno. 

El año pasado sí que se aprobó una convocatoria de ayudas al retorno, que eran dos mil euros 

máximo por solicitante, que luego se incrementaba con quinientos euros por cada persona a 

cargo de la unidad familiar, mayores de edad incluidos, con un importe máximo de tres mil 

quinientos, y se consideraban gastos subvencionables el coste de viaje de la persona solicitante, 

de los miembros de la unidad que también retornen, así como el traslado de su mobiliario y 

enseres a Navarra. 

Para beneficiarse de estas ayudas era imprescindible cumplir una serie de requisitos: haber 

nacido en Navarra o que la última vecindad administrativa en España fuera Navarra, o ser hijos 

de personas de procedencia Navarra inscritas como españolas, encontrarse dentro de los límites 

de renta establecidos en la convocatoria, y que se vaya a producir el retorno entre el 22 de 

octubre del 2022 y noviembre del 2023, haber residido en el extranjero legalmente al menos un 

año, o sea, una serie de requisitos que, una vez que los estudias, al final concluyes que lo que 

hacen es facilitar el retorno a aquellas personas que no se están ganando la vida adecuadamente 

en el extranjero, y que desean retornar a Navarra, no solamente por motivos emocionales y por 

arraigo, sino también por motivos económicos. 

También otros servicios que se les ofrecen, aparte de los económicos, son: el asesoramiento 

legal profesionalizado, la mediación laboral, el fomento al retorno a zonas escasamente 

pobladas o el apoyo al núcleo familiar de las personas retornadas. 

Pero, claro, las personas que han emigrado de Navarra, salvo que sea por estas condiciones en 

casos puntuales que necesitan volver, las necesidades de estas personas que han emigrado para 

volver son muy diferentes a los servicios y las ayudas que se están ofreciendo con esta iniciativa 
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Next RetorNA. Lo que necesitan estas personas es que en Navarra se den las condiciones 

laborales necesarias para poderse incorporar en puestos de trabajo que les garanticen un 

desarrollo personal y profesional adecuado, porque se han marchado precisamente por eso, 

porque aquí no tenían estas oportunidades, y además unos salarios adecuados. 

Los navarros que han emigrado, sobre todo últimamente, han encontrado en otros países esas 

condiciones, son países que además de ofrecerles puestos de trabajo interesantes y con salarios 

potentes, les ofrecen una seguridad laboral que aquí no tenemos. El paro en estos países está 

muy lejos del que tenemos aquí, y lo que se necesita realmente es una seguridad jurídica para 

las empresas, para los autónomos, atractivos para que las empresas tanto nacionales como 

extranjeras tengan la seguridad de que es rentable invertir aquí, en Navarra, y todo ello nos 

llevaría a más trabajo, mejores salarios, menos impuestos y más dinero en el bolsillo del 

ciudadano, que es donde debe estar. 

Por tanto, la mayoría de las personas que han emigrado a otros países donde sus condiciones 

laborales son infinitamente mejores, si estas condiciones las tuvieran aquí, a lo mejor no se 

hubieran ido, y acaso se plantearían su regreso. Pero mientras estas condiciones no se den, estas 

ayudas serán para casos puntuales de necesidades económicas para retornar, pero no nos van 

a solucionar el retorno de los talentos y no talentos, porque se puede decir que estamos 

importando mano de obra sin cualificar y estamos exportando mano de obra cualificada. Nada 

más. Muchas gracias. 

SRA. PRESIDENTA (Sra. Soto Díaz de Cerio): Eskerrik asko, señora Nosti. Turno de réplica ahora 

para la señora Consejera por diez minutos. 

SRA. CONSEJERA DE MEMORIA Y CONVIVENCIA, ACCIÓN EXTERIOR Y EUSKERA (Sra. Ollo 

Hualde): Egun on berriro. Primero, quiero agradecer, de verdad, las aportaciones de todos los 

grupos políticos, evidentemente, con la señora Nosti, desde luego, discrepo, los datos no 

apuntan a ese infierno que usted parece hablar de Navarra, no es cierto. Hoy mismo hay un 

medio local que dice que Navarra sigue entre las regiones que mejor gestionan su capital 

humano, y que sitúa a la Comunidad como líder nacional en retención de talento. O sea, quiero 

decir que los datos no apuntan, como usted dice, y hay personas que se van no solo por motivos 

económicos, hay motivos profesionales, motivos personales, motivos vivenciales. 

Bueno, yo sí me quería centrar precisamente en los consensos que el tema ha suscitado. Yo, que 

llevo desde el año 2015, es verdad que este es un tema que ha costado un poco que impregne 

en los grupos políticos, en la clase política, en la agenda política, y creo que aquí se ha planteado 

la necesidad de que haya una estrategia transversal que tenga ese doble objetivo, por un lado, 

los navarros y navarras que quieran regresar, que se les facilite lo máximo posible ese regreso 

y, como digo también, esos otros que en este momento o quizás ya nunca no destinan regresar, 

formar una comunidad global dentro del proyecto que puede ser Navarra. 

Yo creo que esto aquí se ha vivido hoy, ese consenso por parte de los grupos políticos en que 

tienen que hacer unas estrategias con ese doble objetivo y una estrategia transversal, no solo 

de ayudas, lo digo porque, cuando comenzamos con esto, la crítica era qué pocas ayudas hay, y 

nosotros argumentábamos que solo con ayudas, además, que son temporales, no dejan de ser 

para un año o dos, evidentemente no podrían ser estas estrategias. 
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Yo también quiero apuntar que, como este año concluye el primer Plan de Acción Exterior, 

además una evaluación, y vamos a empezar con el siguiente plan, desde luego, creo que los 

grupos políticos de esta Comisión serían unos buenos interlocutores, seríais unos buenos 

interlocutores e interlocutoras para mejorar también toda esta, no solo estrategia, toda esta 

línea de trabajo que el Plan de Acción Exterior de Ciudadanía Navarra en el Mundo teníamos. 

Como digo, desde luego, mano tendida a esa colaboración. 

Yo voy a referirme a algunos temas que han salido aquí, en algunas preguntas. Bueno, el tema 

de datos. Evidentemente no es fácil tener datos, lo apuntaba el señor Iriarte, hay personas que 

incluso están en el extranjero pero siguen empadronadas aquí. Habitualmente son personas que 

van para poco tiempo, pero es verdad que hay ese tipo. 

Pero esto es un problema común en todas las Administraciones. Yo recuerdo cuando el Brexit, 

que el Ministerio de Asuntos Exteriores no sabía cuántos españoles estaban en el Reino Unido 

en ese momento, no tenía ni siquiera una proyección de cuántos podía haber, con lo cual era 

difícil también saber cómo dimensionar los propios servicios de embajadas, tal, porque hay una 

dificultad en conseguir estos datos. 

Pero yo cuando hablaba de datos, sí que quiero decir que no estaba en ningún momento decir 

que de esos 38.000 navarros y navarras que están en el padrón, aunque haya solo 9.000 que 

han nacido en Navarra, que los otros 29.000 no quieran venir a Navarra, por supuesto. Pero sí 

quería apuntar que es un tipo de personas que no es el que ha nacido aquí y por las razones que 

sea se han ido en los últimos años, sino que son personas que ya han nacido en unas 

comunidades, sobre todo Argentina, yo he tenido la ocasión de conocer las casas hogares 

navarras en Argentina, también las Euskal Etxea de todo el mundo, que hay mucha parte de 

comunidad navarra de origen navarro, y evidentemente sus descendientes, algunos están 

totalmente desvinculados de la región, pero otros no. Estamos hablando de esas personas. 

Ahora, la estrategia Next va dirigida a todos los navarros y navarras que están fuera, pero que 

entiendo que es diferente de esto. Bueno, esto en cuanto a la dificultad de datos. En cuanto al 

debate que ha surgido de si hemos quitado dinero, no. Tenemos en el Departamento de 

Memoria, Convivencia y Acción Exterior la misma cifra que el año pasado, son 130.000 euros. Lo 

que sí hemos hecho es distribuirlos de otra forma, porque es el primer año que tenemos la ley 

de ciudadanía navarra en el exterior. Entonces, evidentemente queríamos escenificar la ley de 

ciudadanía navarra en el exterior. 

Por eso, lo que hemos hecho es: esas partidas pequeñas, la de Next RetorNA, etcétera, 

englobarlas en las actividades de la ley de ciudadanía navarra en el exterior, porque es el primer 

año que la tenemos y queríamos darle también ese valor a la ley, pero la cantidad es 

exactamente la misma que el año pasado. 

Me preguntaba la señora García Malo para qué la destinamos. Pues el Programa Next RetorNA, 

que también se va a continuar, hablaba de ese servicio de asesoría legal que antes hablaba de 

que es gratuito y se presta a las personas que quieren hacer preguntas; los encuentros Next, por 

ejemplo, el año pasado hicimos con esa diáspora navarra que hay en Madrid, muy numerosa en 

torno al sector audiovisual, es muy importante, además, con personas muy talentosas. Hemos 

hecho diferentes encuentros. Como digo, ese servicio laboral, esa convocatoria de ayudas, que 
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por supuesto que va a seguir, como digo, es un poco esa reorganización, pero no hay una 

disminución. 

Pero también quiero decir que en este momento es el Gobierno que más dinero público está 

destinando a captación de talento y a retorno de talento, porque, como es una estrategia 

transversal, es una estrategia que está impregnada a todos los departamentos, aquí ha salido 

ya, programas como Andia, 405.000 euros este año, pero más de 2 millones en estos últimos 

años, el programa de talento que tiene también el Departamento de Universidades, también el 

programa de talento de Industria, que son 235.000 euros. Es decir, es cierto que cuando se ven 

los presupuestos de todo el Gobierno, como digo, es el momento en que más inversión pública 

hay para los programas de retención y retorno del talento. 

También hay otras instituciones, como la Universidad Pública de Navarra, que tienen su propio 

programa ya, incentivos y ayudas para que retornen. Es decir, como digo, esto no es solo el 

Gobierno, es todo ese conglomerado de instituciones. Vamos a continuar con los servicios, 

porque insisto, por nuestra parte somos un departamento modesto del presupuesto, pero sí 

creemos que, además de esas ayudas necesarias, y que es un incentivo, lo que hay que trabajar 

es también en esa posibilidad de facilitar ese retorno, y hablo de ese servicio de asesoría legal, 

pero hablo también de esa figura que tenemos que desarrollar del emigrante con voluntad de 

retorno que viene recogida en la ciudadanía navarra en el exterior, tenemos que desarrollar el 

Consejo de comunidades navarras, que ahí también se percibe todo esto. Es decir, hay muchos 

servicios que estamos poniendo en marcha. 

Respecto a un tema que ha salido aquí sobre las convocatorias, que las convocatorias no 

discriminan. Es que las convocatorias no pueden discriminar. Es decir, una convocatoria de 

vivienda, una convocatoria de discapacidad, de ayudas a la discapacidad, no puede discriminar 

al que viene de fuera con el navarro de aquí. Lo que le puede es igualar. El problema es que 

hasta ahora no se igualaba, no tenía los mismos derechos esa persona que, siendo navarro, 

estaba en el exterior. 

¿Cómo hemos intentado solucionar esto? Con esa figura del emigrante con voluntad de retorno, 

que es una persona que dice que en el plazo de un año quiere volver a Navarra, con lo cual 

tendrá derecho a acceder a todas las convocatorias de ayudas que el Gobierno de Navarra tiene 

para esas personas que están empadronadas o que residen en Navarra. Pero creo que 

legalmente, jurídicamente, tendrían que hacer un informe, pero siempre nos han dicho que lo 

que no se puede discriminar es en positivo en ayudas que corresponden también a los 

ciudadanos y ciudadanas que viven aquí, pero sí se puede facilitar que accedan a ayudas a las 

que hasta ahora no podían acceder porque se requería ese certificado de empadronamiento, 

que evidentemente no lo podían mientras están residiendo fuera. Por eso la ley también avanza 

en esa figura que, como digo, creo que soslaya este requisito que hasta ahora era un requisito 

importante. 

Hablaba el portavoz del Partido Socialista en Navarra de vivienda. Yo creo que vivienda, desde 

luego, es un ámbito que no solo a las personas y a los navarros y navarras que viven fuera, es 

uno de los grandes, no sé si el término es «problema», pero es uno de los grandes factores en 

este momento que preocupan al Gobierno, pero quiero decir también que hoy mismo, en el 
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informe de Cotec, habla también como uno de los puntos de mejora, desde luego, situando a 

Navarra en la mejor región que retiene talento, es la brecha salarial entre hombres y mujeres. 

Es decir, estas estrategias no pueden ser solo vinculadas a un ámbito. Creo que los mismos 

problemas que probablemente tiene la ciudadanía Navarra, las mismas áreas de mejora creo 

que en lo que es la juventud, en esa triple hélice que debería ser vivienda, empleo y formación, 

porque creo que, si no se dan los tres escenarios favorables, flaco favor, también los tenemos 

que ofrecer a esa ciudadanía que quiere volver, pero evidentemente sin discriminaciones, 

porque lo que no se puede hacer tampoco es discriminar porque nos hayamos quedado aquí a 

trabajar. 

Dicho lo cual, hay otros puntos de mejora, brecha salarial hablaba aquí, formación TIC de 

empresas y cuerpo docente. Bueno, yo creo que esto, partiendo de un escenario muy positivo 

de región que retiene el talento y lo atrae, por supuesto que hay motivos de mejora, vivienda es 

uno de ellos, pero como digo, también otros, empleo, formación, esa brecha salarial, hay 

muchas razones de esto. 

Creo que he respondido más o menos a todos. El portavoz de Contigo-Zurekin me decía: «no, 

las personas que vivan en otras comunidades autónomas no pueden acceder a esas ayudas 

sociales». Entendemos que el traslado es más fácil. Igual en algún caso concreto puede que no, 

pero entendemos que no es el mismo caso. Es decir, las ayudas ahora mismo están solo para 

personas que viven en el extranjero. 

Yo creo que más o menos he respondido a todo. Lo que sí que, de verdad, quiero agradecer el 

consenso que hay con que es necesario trabajar este tema desde esa doble vertiente, no solo 

pensando en que vuelvan nuestros chicos y chicas por Navidad o nuestros adultos o nuestros 

ancianos, porque aquí parece que solo hablamos de jóvenes. No es cierto, la diáspora navarra, 

como ustedes pueden ver, es muy heterogénea. 

Yo sí ofrezco esa mano tendida para el segundo Plan de Acción Exterior, que empezaremos a 

finales de este año, a que pueda ser compartido en esta Comisión con los grupos políticos y, 

desde luego, a aportaciones, porque creo que cuando se trabaja en propuestas de mejora, 

seguro que el texto se va a enriquecer, no solo con lo que el Gobierno de Navarra estamos 

haciendo. Eskerrik asko. Muchas gracias. 

SRA. PRESIDENTA (Sra. Soto Díaz de Cerio): Eskerrik asko, señora Consejera. Como saben, con el 

nuevo reglamento cabe la posibilidad de un segundo turno de intervención, así que si alguien 

quiere intervenir, por favor, que levante la mano. Pues si no hay nadie que quiera intervenir, 

levantamos la sesión. Eskerrik asko. 

(Se levanta la sesión a las 11 horas y 6 minutos). 
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